



# EDITORIAL

## EDITORIAL



**Dr. José Santos Carrillo Baracaldo**  
Subdirector de *Científica Dental*

Una vez más, nuestro director de la revista, el profesor Calatayud, que no para de recibir homenajes y el reconocimiento de todos, ha vuelto a delegarme la realización del último editorial del año, con lo cual quiero hacer pública mi gratitud hacia su persona, tanto como profesional de la Odontología, como docente y sobre todo, como meticuloso y magnífico director de *Científica Dental*.

Aprovecho la ocasión para felicitar a los autores de 2017 por el nivel profesional de los artículos recibidos. Los másteres formativos que cursan los nuevos profesionales y la formación aportada por la Comisión Científica del COEM, creo que tienen mucho que ver en ello.

Sin más, como siempre, paso a enumerar los “regalos clínicos, revisiones e investigaciones” que han sido seleccionados para formar parte de este último número del año.

El primer artículo enviado por el centro de investigación de los laboratorios Lacer nos ofrece las posibles bondades de las protoniacidas del arándano en los procesos periodontales.

En el artículo de M. Varela y cols., titulado “Influencia del tipo de práctica del dentista en el manejo del canino maxilar incluido por palatino”, se presentan siete interesantes casos clínicos relacionados con las posibilidades de diagnóstico y terapéuticas, que pueden ser valoradas antes de elegir la más adecuada para cada caso de esta frecuente retención dentaria.

El tercer artículo, avalado por el centro de investigación de laboratorios Lacer, demuestra la eficacia de un nuevo adhesivo para prótesis dentales removibles.

Dos interesantes casos relativos al tratamiento quirúrgico de quistes dentígeros asociados a terceros molares nos presenta N. Salido y cols., del siempre productivo equipo del Prof. Martínez González.

La comunicación en odontología, a todos los niveles, tiene una importancia vital desde los primeros estratos educativos. Por ello, resulta de gran importancia la adquisición de habilidades comunicativas durante el periodo educacional del futuro odontólogo. Los juegos de rol y la clínica simulada parecen contribuir de forma adecuada a la consecución de este objetivo, como demuestran la profesora Bartolomé y cols. en su original artículo.

Los pacientes anticoagulados son cada vez más frecuentes en nuestras consultas. Qué actitud debe tenerse ante ellos es algo que el odontólogo debe tener en cuenta en los casos en que son tratados con anticoagulantes directos. Nos lo aclara S. Solís González y cols., del equipo que brillantemente dirige el Prof. González-Vallejo.

El Dr. E. Anitua nos obsequia con un trabajo titulado “Implantes inmediatos post-extracción con carga inmediata en alveolos con infección por periodontitis activa: estudio de cohortes

retrospectivo”, en el que parece demostrarse que la carga inmediata, en alveolos afectados de periodontitis, no constituye un factor de riesgo para la supervivencia del implante.

Los efectos negativos sobre la mucosa oral del tabaco no fumado son incluso más perjudiciales que el inhalado, cuya nocividad es reconocida por todos. De ello se ocupa la revisión realizada por BV. Turégano Alarcón y cols., titulada “Formas de tabaco no fumado y lesiones asociadas en cavidad oral”.

Misu nos hace una puesta al día de “Diferentes métodos biométricos para el diagnóstico de taurodontismo”. De este modo, podremos determinar el grado del mismo a pesar de las grandes dificultades que existen en la localización estandarizada de puntos de referencia reproducibles en las radiografías panorámicas.

La Dra. MJ. Pardo Monedero y cols. nos muestran un avance de los sistemas de evaluación clínica objetiva y estructurada que se están comenzando a utilizar en el grado de Odontología de la Universidad Europea de Madrid. Con su trabajo titulado “Introducción de la evaluación clínica objetiva y estructurada (ECO) como herramienta de evaluación en el grado de Odontología de la UEM. Proyecto piloto”.

Por último, J. Cano Durán y cols. nos ponen al día sobre las consideraciones que deben ser tenidas ante pacientes dentales con problemas derivados de la patología paratiroidea. Para ello debemos leer su interesante artículo titulado “Tratamiento odontológico en pacientes con patología hormonal paratiroidea”.

Llegados al final de este último editorial del año 2017, sólo me queda desearos en mi nombre y en el de todos los que hacemos posible la revista *Científica Dental*, un feliz año en el que todas las labores del dentista se vean suficientemente reconocidas.